

# 組合だより

第78号

11月17日  
2004年

発行所  
岡山大学職員組合

〒700-8530 岡山市津島中2-1-1  
電話 086-252-1111(代)  
(内線)7168  
直通・FAX 086-252-4148

岡山大学職員組合ホームページ <http://hb4.seikyoku.ne.jp/home/ODUnion/> メールアドレス ODUnion@mb4.seikyoku.ne.jp

2004年11月9日

国立大学法人岡山大学長 河野 伊一郎殿

岡山大学職員組合  
執行委員長 中富公一

## 「寒冷地手当廃止について」の団体交渉申し入れ書

国家公務員の給与法改正に伴い、岡山大学法人においても「寒冷地手当の廃止」が図られています。これには、就業規則の改正が必要であり、改正の内容が労働条件の不利益変更にあたることから、労働組合との交渉が求められます(最高裁「第四銀行事件」判決、平成9年2月28日)。労働組合として以下の項目について団体交渉を申し入れるものです。

1. 「寒冷地手当の廃止」の理由を三朝地区に即して具体的に説明してください。労働条件の不利益変更に対応しい「高度の必要性に基づいた合理的な」理由が示されるまで、当面就業規則の改正を差し控えてください。

(理由)「国家公務員準拠」は社会一般の情勢としてひとつの根拠とはなりますが、個別法人の判断材料としては、三朝地区の具体的事情についても考慮されるべきだと考えます。暖房費などについて検討し、結果を示してください。

三朝地区においては18年度まで2年間は経過措置として支給されますから、法人の財政上緊急に廃止を決定しなければならない理由はありません。最高裁判決の趣旨からも、労働条件の不利益変更を伴う就業規則の変更には今少し慎重さが求められます。

2. 岡山大学においては国家公務員準拠の方針は今後も変わらないのでしょうか。

(理由)運営費交付金については原則的に平成15年実績で固定、さらに一般運営費については1%の効率化係数による削減、と聞き及びますが、仮に公務員給与が引き上げられた場合、交付金は手当てされるのでしょうか。手当てされない場合でも、岡山大学は公務員準拠を堅持すると明言できるのでしょうか。そもそも、公務員準拠とは何を意味するのでしょうか。人事院の勧告は給与のみならず、人事制度にも及ぶものですが、これらも含め公務員準拠でいくということでしょうか。法人化によって給与・人事制度が弾力的に運用できることがメリットであると喧伝される一方で、公務員準拠がいわれ、適当に使分けられるのでは、ご都合主義とも受けとられかねず職員は不安です。都合によって方針が変わってしまうのでは困りますから、確認をする次第です。

**交渉日時**：就業規則改正を決定する前、交渉結果を決定に反映させる時間的余裕が十分に確保できる適当な日時。

**交渉場所**：事務局会議室

**交渉委員**：(使用者側) 学長又は担当理事、人事課長 ほか(5名程度)

(組合側) 執行委員長、書記長、副委員長 ほか(5名程度)

「寒冷地手当廃止について」  
11月9日、岡大職組、団体交渉を申し入れ、  
11月16日、団体交渉行う。結果は次号で報告予定



## 教員の授業コマ数

### 平均2割増案!

11月2日に開催された第7回教育開発センター運営委員会で、「専任教員授業コマ数の標準算定基準(案)」なるものが提案されました。その概要は次のとおりです。

1. 算定の対象となる授業科目は、年度毎の時間割コードに登録されており、すでに成績評価のなされている科目とする(登録されていない科目は「別途申し出る」留学生センターの科目は本規定に「準じる」)。
2. 一セメスター(半期)を算定の基本単位とし、科目の開講形態の違いにより、次のように算定する。
  - (講義・演習は、1時限を以って1コマとして算定する。実験・実習・実技等は、1時限を以って0.5コマとするなど5項目に分けて算定基準を提示)
3. 大学院における論文指導は授業科目(特別研究、課題研究など)として算定するが、学部の卒業論文

指導のための科目(課題研究など)は算定しない。卒業論文の指導に当たらない教員にあつては、相応の授業担当を行うものとする。

4. すべての教員が原則として担当すべき標準コマ数を、教員の所属に応じて、文系と理系、センター、研究施設などに分けて、定める。但し、この原則の適用に当たっては、部局の特殊性(診療を含む部局、研究中心のセンターなど)に配慮する余地を残すものとする。
5. 専任教員の担当する標準コマ数は12コマとし、その内訳を教養教育、学部専門教育、大学院教育に分けて明示する。また、教養教育については、外国語以外の一般教養科目と外国語科目の違いを考慮する者とする。

### 問題点II 目的が不明瞭だ

提示された「基準(案)」は、何が目的か一切触れられていません。提案者は、目的を明示し、授業負担コマ数の2割増がその適切な手段であることを明確に説明する責任があるでしょう。

### 座標軸

台風がいくつもいくつも、日本列島を縦断した。4トントラックを宙に舞わすような深く激烈な台風や、日本列島全体を強風圏の中にすっぽり包み込んでしまうような巨大台風や、どれがどれだったか区別がつかないほど多くの台風が、これでもかこれでもかといわんばかりに襲った。そしてそれらは、どれも決まって前線を刺激して、信じられないほどの降雨を運び、列島は水浸しになった。バスの屋根に逃れた人たちが、胸元近く来る水に耐えて一夜を過ごしたばかりか、漂流し始めるバスを、かろうじて電柱に繋ぎ止めたといった、信じられないような台風であった。その水浸しの列島を、文字通り震撼させたのが、新潟中越地震である。あの列島改造の発進地、過疎豪雪地帯が、日本の高度経済成長に遅れじと駆け足で追いつがっていた地域である。激震が、無理に無理を重ねてきた長年のツケを、白日の下にさらけ出したともいえる。そこへイラクの邦人人質の惨殺事件が、追い打ちをかける。戦後日本人が一度も経験したことの無い悲劇が、一挙に私たちに襲いかかってきたともいえる。これだけ立て続けに惨事が発生すると、私たちの感覚は麻痺して、悲しむことさえ忘れてしまうほどだ

天変地異という言葉がある。この言葉の持つ本来の恐ろしさを、これらの経過は、あらためて思い起こさせたともいえる。古人は、自然災害を前にして、天の警告をそこに読み取った。神の啓示を見た場合もある。今は、これらの自然災害に対して、事細かな科学的解説が付けられ、そこに超人的な意思を感じしようとする場合は表面上あまりないかもしれない。しかし、ひとびとは、この立て続けの悲劇を前にして、やはりそこにある意味を模索せずにはいられない。それは、長い自然史の、無意味な一コマであるというよりは、人間自身の巨大な愚行の繰り返しが生んだ必然的な帰結だったのではないだろうか、と。そして、一度そうした眼で事態を観察するならば、問題の本質は、いわずと知れている。あの台風が地球温暖化の徴表であるとすれば、現代人の繰り返した途方もない環境収奪に思いを向けざるを得ないだろうし、中越の悲劇は、高度成長のひずみによって加速されたひずみだという事実を私たちに突きつける。邦人の惨殺事件は、アメリカを先頭とする北による南の搾取、イスラエルのパレスチナへの暴力侵害に対する、追いつめられた人びとのやり場のない悲しみや怒りの噴出である。台風・地震・惨殺の衝撃を前にして、私たちは、自らを猛省しなければならない。(い)

## 単組便り

### 芋掘り大会

#### 農学部単組

参加は23組79名(大人52人、子供27人)。

大半の方が子供連れの家族、友人グループで参加していただき、農学部組合で予定していた160株が完売しました。参加者には芋ひと株あたり20円を組合から補助して、農学部が幼稚園などの芋ほりの際に販売する価格より少し安い150円で購入して頂きました。(ひと株に4〜6個の芋がついています。)

また、トン汁は直径50cmぐらいの大鍋2杯を用意したのですが、それも好評で全部なくなり、配膳していた組合役員は食べる事ができませんでした。

また、今年は、受付順に畑で自分が掘り取りたい株を選んでもらい、芋の大きさを競うコンテストも企画し、1位〜5位とピリの方には洗濯石鹸や肩モミ機など家庭で使っていただけモノを賞品として渡しました。

優勝は医学部・佐田さんで(息子さんと参加)、芋1個の重さが2.3kgと他の大きく引き離れた巨大なサツマイモを掘り当てていました。

### 梨狩り 法文経単組

#### 法文経単組

では9月23日、大山・梨狩り旅行に行きました。

参加者は、18組の家族連れを含めて32名でした。

紅葉にはまだ少し早かったのですが大山が秋空にくっきりとそびえ立ち、とてもきれいに見えました。

大山観光農園で梨狩りを楽しみました。糖度も高くジューシーの一言です。

帰りには白鳳の里・淀ゆめ温泉の滑らかな「絹の湯」につかって行楽の汗を流しました。

組合がプレゼントしてくれた楽しい楽しい一日でした。

## さんぽみち

Fさんは、輪友である。たまたま街の図書館の自転車置き場でお話をして、お互いの自転車の自慢話?をしたのがきっかけであった。Fさんは、片上鉄道のあと地が自転車専用道になっているので、一度走ってみたいという。それで、秋雨の晴れ間を盗んで、柵原まで出かけた。

Fさんと私を運んだ妻が、護送船団よろしく、専用道に沿って自動車道を走り、鵜飼谷温泉で待機しているという段取りである。柵原の吉原駅から、鵜飼谷温泉まで、約23キロ、ざっと1時間半の行程である。

片上口マン街道と名付けられたこの専用道は、よく整備されている。かつての狭軌単線の鉄道あと地がそのまま整地舗装され、自転車と歩行者専用とされた。それ以外の車両などは、すべて閉め出されている。

片上鉄道とは、いうまでもなく柵原鉱山で採掘された鉱石を片上港まで搬出する産業路線であった。吉原駅にある鉱山博物館には、柵原町30年代レトロの街角が、当時の面影をそのままに保存されている。

戦後の高度成長を支えきつた後、埋蔵資源が枯渇して鉱山が閉山となるとやがて、鉄道も廃止された。その折、廃止前の片上鉄道に乗ってみようかといった話もあったが忙しさにまぎれて沙汰止みとなった。

予想通り、自転車道は、吉井川とともに下るコースだから、だいたい緩やかな下り坂で、走行は快適そのものである。眼下には、水かさの増した吉井川が濁流となって水しぶきを上げる様が見える。かつて車窓から望まれた景色だろう。

#### 一駆千里

鉄路のあとをかけ降りる

わずかに汗ばんだ肌に、温泉の湯が優しくあった。(k)

#### 編集後記

寒冷地手当廃止問題は、岡山大学では三朝地区に関する問題では済まないで、今後の職員の賃金や労働条件をどのような方法・基準で決めていくのかに関わる重大問題です。11月16日の交渉の詳細については次号でお知らせします。(お)

## 総合共済改訂のお知らせ

掛金月 800 円はそのまま

新たな給付が加わり、従来の給付に大きな見直しがなされます。

### 総合共済制度改定案

共済種目等	現行	改定案
火災等共済金 1 全焼損	100 万円	100 万円
2 半焼損	50 万円	50 万円
3 一部損傷	25 万円以下	25 万円以下
住宅災害等共済金 1 全壊・流出	110 万円	100 万円
2 半壊	60 万円	40 万円
3 一部壊	30 万円以内	30 万円以内
4 一部壊 (5%未済)	1 万円	1 万円
5 床上浸水	60 万円以内	40 万円以内
災害見舞等共済金 1 災害見舞金	3 万円	3 万円
2 特別見舞金	50 万円以内	50 万円以内
死亡共済金	本人 50 万円 配偶者 10 万円	本人 20 万円 (傷害が原因の場合 120 万円) 配偶者 5 万円
後遺障害共済金	本人 50 万円以内	本人 10 万円以内 (傷害が原因の場合 110 万円)
入院・休業共済金	2.5 万円	2.5 万円
傷害共済金	1 万円 (通勤事故含まず)	1 万円 (通勤事故含む)
退職見舞金 加入期間 1 年以上	掛金払込相当額の 15%	掛金払込月数 × 80 円
2 年以上	30%	160 円
3 年以上	45%	240 円
4 年以上	60%	320 円
5 年以上	75%	400 円

### 新設

介護保障	年額 60 万円 (終身支払)
個人賠償責任補償	本人およびその家族最高 1,000 万円

加入者には 12 月中旬に、改訂のお知らせと新制度移行のご案内が郵送されます。お問い合わせは組合へ。

### 新潟県中越地震救援募金のお願い

全大教と新潟大学職員組合共同の上記地震救援募金のよびかけがありました。  
岡山大学職員組合としてもカンパを受け付けておりますので、組合事務所までお持ちください。  
事務所は午後 1 時～5 時まで開いています。ご協力よろしく申し上げます。

個別に振込希望の方は、中央労働金庫一ツ橋支店 口座番号 1484379  
口座名義 全大教新潟中越地震救援募金 まで